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2 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DAS BACIAS HIDROGRÁFICAS DOS 
3 RIOS JEQUITAÍ, PACUÍ E TRECHO SÃO FRANCISCO – CBHSF6. (Minuta) 
4 
5 Aos 27 dias do mês de fevereiro de  2024, às 09hs40min, reuniram-se 

6 ordinariamente os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Rios Jequitaí, Pacuí 

7 e trecho do São Francisco, presencialmente na cidade de Buritizeiro/MG os seguintes 
8 conselheiros entre titulares e suplentes: Érika Soares Batista do Instituto Mineiro de 

9 Gestão das águas – IGAM; Ludmila Scorsulini Peres do Instituto de Desenvolvimento 
10 do Norte e Nordeste de Minas Gerais – IDENE; Renan Rodrigues Silva da Polícia Militar 

11 de Minas Gerais – PMMG; Margarete Suely Caires Azevedo do Instituto Estadual de 

12 Florestas - IEF; Adailson de Oliveira Santos da Secretaria do Estado de Saúde de 
13 Minas Gerais – SES; Lucélio de Melo Marinho da Prefeitura Municipal de Buritizeiro; 

14 Romeu Pereira dos Santos da Prefeitura Municipal de Buritizeiro; Adão Augusto Soares 
15 Lima da Prefeitura Municipal de Claro dos Poções; Isabelle Silva Mota Mendes da 

16 Prefeitura Municipal de Jequitaí; Laila Tupinambá Mota – Federação das Indústrias do 

17 Estado de Minas Gerais – FIEMG; Bianca Kastembal Ferreira Silva da Federação da 

18 Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais – FAEMG; Edvaldo Campos Matos 
19 da Rima Industrial S/A.; Márcio Lima de Menezes – Serviço Autônomo de Água e Esgoto 

20 de Buritizeiro – SAAE Buritizeiro; Maria Auxiliadora Pereira Figueiredo do Instituto de 
21 Ciências Agrárias – ICA-UFMG; Laudiney Leite de Oliveira do Conselho de 

22 Desenvolvimento Comunitário de Oncinha; Flávio Pimenta de Figueiredo do 

23 Movimento Ecológico São Francisco de Assis – MESFA; José Gomes de Assis do 
24 Instituto Grande Sertão – IGS; José Valter Alves da Associação dos Engenheiros 

25 Agrônomos do Norte de Minas – AGRO-NM; Dayse Maria Aparecida da Fonseca 
26 da Associação Apicultores de Engenheiro Navarro – APINAV. Ponto Pauta 01 - 
27 Abertura e verificação de quórum da reunião: O Sr. Presidente José Valter Alves da 

28 Associação dos Engenheiros Agrônomos do Norte de Minas – AGRO-NM, iniciou a 

29 reunião cumprimentando e agradecendo o  esforço  de  todos  por  estarem  a l i 
30 presentes, acordando na madrugada para chegarem no horário. Fez a conferência de 

31 quórum, onde se confirmou a presença de 19 conselheiros, sendo 16 votantes e 05 
32 convidados. Quórum de instalação atingido com satisfação. O Sr. José Valter passou 

33 a palavra para o Conselheiro Lucélio de Melo Marinho representante da Prefeitura 

34 Municipal de Buritizeiro e responsável pela recepção dada ao CBH SF6. O Sr. Lucélio 
35 agradeceu e deu as boas vindas a todos e pediu ao Sr. Prefeito – Pedro Braga para 

36 falar um pouco e se apresentar ao Comitê da Bacia dos Rios Jequitaí, Pacuí e Trecho 
37 do São Francisco – CBH SF6. O Sr. Prefeito se manifestou de forma a demostrar o 

38 quanto estava satisfeito e agradeceu a presença do CBH na cidade, porque disse ele 

39 que faria alavancar o crescimento da gestão dos recursos hídricos da região tão grande, 
40 e tão importante para o norte de Minas Gerais, por causa da sua extensão territorial. 
41 Ponto Pauta 02 –Apresentação, discussão e aprovação da ata da última reunião 
42 ordinária do CBH Jequitaí e Pacuí – SF6, do dia 21/11/2023: O Sr. José Valter Alves 

43 presidente, relatou que a minuta de ata foi enviada anteriormente junto à convocação 

44 pelo e-mail, para leitura e apreciação, então questionou se estavam todos de acordo com 
45 a redação da mesma ou se tinham algo para acrescentar. Como todos permaneceram 
46 em silêncio, a ata foi aprovada por unanimidade. Ponto Pauta 03 – Apresentação, 
47 discussão e aprovação da ata da última Reunião extraordinária do Comitê da Bacia 
48 Hidrográfica dos Rios Jequitaí, Pacuí e Trecho do São Francisco – SF6, de 21/11/2023: 
49 O Sr. Presidente informou que a minuta de ata foi enviada anteriormente via e-mail, para 

50 apreciação e avaliação. Em seguida, questionou se estavam todos satisfeitos com a 
51 redação da mesma, como houve silêncio a ata foi aprovada unanimimente. Ponto Pauta 
52 04 – Apresentação PRA PRODUZIR sustentável: O Presidente José Valter Alves 

53 comunicou que haveria inversão de pauta, o Item 07 passou a ser o Item 04 porque a 
54 conselheira e apresentadora: Margarete Suely Caires Azevedo – Supervisora do IEF, teria 
55 outra reunião logo em seguida ás 11:30 hs. A Sra. Margarete falou que para fazer a 



 

56 regularização ambiental, é necessário fazer o CAR (Cadastro Ambiental Rural). Esse 

57 documento é obrigatório junto ao IEF. Uma coisa é a inscrição do CAR, outra coisa é a 
58 aprovação do CAR, se houve crime ambiental ou não, porque através dele o IEF vai verificar 

59 áreas de APP reserva legal ou áreas de uso restrito. Se na análise do CAR o Proprietário for 
60 autuado, aí entra o benefício do PRA (Pra produzir Sustentável) nestas áreas. Porque se 

61 ele cometeu a infração até junho de 2008, então o Produtor rural entra com a adesão e o IEF 

62 com mudas para recuperar essas áreas de nascentes também e, além disso, recomposição 
63 pelo serviço ambiental daquela área. A Sra. Margarete fez uma ótima apresentação e todos 

64 tiraram suas dúvidas a respeito desta regularização ambiental. O Conselheiro José Gomes 

65 de Assis - Instituto Grande Sertão-IGS, levantou a mão e falou do seu interesse em fazer 
66 monitoramento diário dos Rios São Francisco, Jequitaí e Pacuí, para controle de suas 

67 vazões. O Conselheiro e Secretário adjunto, Sr. Adão Augusto Soares Lima - Município de 
68 Claros Poções/MG comunicou que estamos precisando segurar a água da chuva por causa 

69 da seca que já está presente e falou do projeto pro mananciais que conseguiram fazer 622 

70 barraginhas (bacias de contenção), na bacia do rio traíras. Isso dá um montante da captação 
71 de água da COPASA. Falou da bacia do São Lamberto e a CODEVASF, que já se 
72 encarregou de fazer um projeto, deu a informação que vão conseguir melhorar a região. 

73 Ponto Pauta 05 - Discussão e aprovação DN CBH SF6 Nº 05/2024 que aprova Plano 
74 de Trabalho: O Sr. José Valter iniciou dizendo que o Plano de Trabalho referente o ano 

75 de 2024 teria que ser aprovado na primeira reunião ordinária da plenária. Comunicou 

76 que o Plano de Trabalho foi enviado anteriormente para apreciação e conhecimento de 
77 todos e que era em atendimento ao Procomitês. Todos aprovaram por unanimidade. 
78 Ponto Pauta 06 - Informações e discussões sobre Enquadramento dos Corpos D’água – 

79 Grupo de Acompanhamento Técnico - (GAT): Sr. José Valter-Presidente informou que a 

80 partir daquele momento toda a plenária seria informada de todas as movimentações do 

81 Enquadramento, através de uma video conferência com a Agência Peixe Vivo na 

82 pessoa de João Paulo, a Empresa ECOPLAN – Alexandre e Ane, Túlio Bahia do Intituto 
83 Mineiro de Gestão das águas – IGAM e Pedro Lucas Brito - Fiscal externo do processo. 

84 João Paulo se apresentou e disse que ia apresentar um pouco do Enquadramento para 
85 a plenária e contextualizar a todos. Falou-se das etapas do Enquadramento, que é um 

86 processo bem participativo, que é a visão futura da Bacia: “O Rio que a gente tem, o rio 

87 que a gente quer e o rio que a gente pode ter”. Observa a política das águas e a política 
88 do meio ambiente também. Possui 5 classes de águas, a classe especial, 1,2,3 e 4. 

89 Quando não tem Enquadramento todos são considerados de classe 2. O Contrato foi 

90 assinado em 2023 e terá duração de 19 meses. João informou também que o 
91 GAT(Grupo de Acompanhamento Técnico) além de acompanhar o andamento do 

92 enquadramento tem que ajudar também na mobilização junto aos moradores dos 

93 municípios da bacia. João comunicou que já concluiu o diagnóstico na Consulta Pública. 
94 O Sr. Alexandre falou a respeito do rio Guavinipan que será mais complicado, por causa 

95 do desgaste ambiental. Ele explicou que essa é a etapa do prognóstico, quais são as 
96 ações que dizem o que queremos para o futuro do cenário da bacia. Pelo prognóstico 

97 terá a modelagem de água para calcular, elaborar as ações a serem feitas. Ane 

98 aproveitou para agradecer ao GAT (Grupo de Acompanhamento Técnico) e disse que 
99 tiveram uma participação satisfatória e a mobilização com tanta presteza. O 

100 Sr.Presidente agradeceu a todos pela apresentação para plenária. Ponto Pauta 07 - 
101 Discussão e aprovação DN CBH SF6 Nº04/2024 que aprova Relatório de Atividades 
102 Anual de 2023: O Sr. José Valter iniciou a fala dizendo que o Relatório de Atividades 

103 Anual de 2023 teria que ser aprovado na primeira reunião ordinária da plenária e 
104 comunicou que foi enviado anteriormente para apreciação, e conhecimento de todos. 

105 Perguntou se alguém teria algo a acrescentar, como ninguém se manifestou, sua 
106 aprovação foi unanime. PONTO PAUTA 08 - Informe Gerais: O presidente passou 
107 a palavra para o Conselheiro Professor Flávio Pimenta de Figueiredo – Movimento 

108 Ecologico são Francisco de Assis – MESFA, que começou informando que tinha um 

109 Projeto  Diagnóstico  Ambiental  do  Trecho  do  Rio  São  Francisco entre 
110 Pirapora e Barrado Gauicuí, uma abordagem Geológica.  Informou que o São 



 

111 Francisco está assoreado e que o projeto está pronto dependendo somente 

112 de verba, até mesmo para as ações. Ele propôs montar um Grupo de Trabalho 
113 (GT) de pessoas que queiram trabalhar e apresentar mesmo o projeto. E com 

114 aprovação unânime da plenária foi criada a Deliberação Normativa do Comitê 
115 da Bacia Hidrográfica dos Rios Jequitaí,Pacuí e Trechos do São Francisco – 

116 CBH SF6 Nº 06/2024 Flávio Pimenta de Figueiredo Sociedade Civil; José Valter 

117 Alves- Sociedade Civil; Lucélio de Melo Marinho- Poder Público Municipal; Silvano 
118 Ferreira-Usuários;  Edvaldo  Campos  Matos-Usuários;  Maria  Auxiliadora  Pereira 

119 Figueiredo-Sociedade Civil; Laila Tupinambá mota-Usuários. PONTO PAUTA 09 – 
120 Encerramento: Não havendo mais nenhum informe e nada a acrescentar o Sr. 
121 Presidente José Valter Alves agradeceu a presença de todos, e encerrou a reunião. 

122 Esta Ata depois de lida e aprovada será assinada por quem de direito.  

 

  

 
José Valter Alves Laila Tupinambá Mota 

Presidente  Secretária 
 

 

Ata referendada por unanimidade em reunião plenária ordinária do dia 

07/05/2024, por Videoconferência. 
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